# CONCLUSIONES SÉPTIMO ENCUENTRO DE ECONOMÍA SOLIDARIA San Cristóbal de Las Casas, Chiapas, México.

16 al 18 de octubre de 2007.

## I. LOGROS Y AVANCES

## 1. Sobre el Encuentro:

- El Encuentro por sí mismo es ya un logro y avance porque nos ha reunido para intercambiar experiencias importantes sobre los diversos trabajos colectivos que realizamos para impulsar la Economía Solidaria; en este Encuentro estamos participando 165 personas: 78 hombres y 87 mujeres de organizaciones y comunidades de México, Guatemala, España e Italia.
- El intercambio de experiencias tiene su importancia en que es una herramienta metodológica en que nos da a todos y todas la oportunidad de compartir conocimientos, aprendizajes, errores, aciertos, dar nuestra palabra, escuchar la de otros, nos da reconocimiento de nuestras capacidades, nos da fuerza y ánimo para continuar, nos muestra caminos que otros y otras han andado, nos permite valorar nuestras culturas, la equidad e igualdad de quienes participamos y construimos estos procesos, nos muestra que la fuerza de las mujeres cada vez aumenta con su participación conciente y exigencia de sus derechos.
- Este Encuentro nos permite unir nuestro pensamiento, voz, práctica, para construir una nueva sociedad, un mundo nuevo, una casa para todos y todas. Las raíces están echadas y parece que no habrá retrocesos; nos falta crecer y fortalecer el tronco y las ramas.

## 2. Sobre los valores:

- La ceremonia maya que celebramos durante la bienvenida al Encuentro es bastante importante porque nos permite reflexionar sobre la necesidad de recuperar nuestra identidad como pueblos; esto nos da fuerza espiritual para seguir construyendo nuestros procesos organizativos mediante la unidad, la organización.
- Esta ceremonia, aunque tiene sus pequeñas diferencias en su manera de celebrarse entre los pueblos de Guatemala y Chiapas, en el fondo es igual pues tiene el mismo significado: ponernos en comunión con un poder supremo que nos ayuda, pero también nos representa una manera de ver el mundo donde todos los seres humanos nos ubicamos como iguales (círculo); también mostramos el respeto que tenemos hacia la naturaleza al vernos como parte integrante de ella. Esta manera de ver el mundo hace que busquemos y construyamos alternativas diferentes al sistema capitalista neoliberal; por eso estamos construyendo la Economía Solidaria.
- La ceremonia maya refleja el enlace, la unidad entre la diversidad de pueblos hermanos en la búsqueda por construir una sociedad nueva.
- Al recuperar nuestra identidad como pueblos nos convertimos en autónomos pues caminamos tomando nuestras propias decisiones, tanto culturales como, sociales y económicas.
- La Economía solidaria es un proceso que construimos desde los pobres y marginados del sistema capitalista, enfocándonos a resolver nuestras

necesidades y no la acumulación de la ganancia; el centro de las relaciones es la persona, no el dinero como capital. Por eso este proceso lo construimos con estos valores: solidaridad, ayuda mutua, unidad, trabajo, equidad de género, justicia, inclusión, respeto a la diversidad y las diferencias, armonía, conciencia de cuidar nuestros recursos, respeto a la naturaleza.

#### 3. Sobre la Visión:

- Las raíces de la Economía Solidaria están echadas, hay conciencia de la necesidad de construir algo nuevo, y lo estamos haciendo. La semilla está sembrada ya. Con lo que se ha logrado hasta ahora, se está demostrando que lo alternativo sí se puede. Las comunidades autónomas zapatistas lo están demostrando.
- Los trabajos colectivos que estamos haciendo no sólo buscan resolver las necesidades inmediatas sino que son parte de un proyecto de futuro que ya iniciamos; en estos trabajos ya se está dibujando el proyecto de la nueva sociedad. Por eso se hace con una lógica diferente al sistema capitalista.
- El hecho de tener la visión de futuro significa pensar en las nuevas generaciones y por eso se ve que es importante que las experiencias y conocimientos acumulados sean compartidos con los que 'vienen atrás en el tiempo'; los trabajos colectivos son escuelas educativas, son formadoras.
- Para avanzar en el proceso de Economía Solidaria es importante que en el mismo proceso de construcción vayamos cambiando como personas y nuestra conciencia esté más clara: "si nosotros cambiamos, podemos cambiar el mundo"
- La Economía Solidaria la entendemos como un proceso integral, donde ponemos en relación la economía, la producción, la cultura, la política, la autonomía, la identidad, la comercialización, el consumo, la salud, la educación, la organización, los recursos naturales, la tierra, el territorio, relaciones solidarias, la unidad, las tecnologías, la mística, la humanización de las personas, la democracia, la justicia, la libertad, equidad de género.

# 4. Sobre la equidad de género:

- El proceso de Economía Solidaria tiene como uno de sus valores primordiales la equidad de género y lo asumimos como un eje transversal; por eso impulsamos la participación de las mujeres no sólo en el trabajo sino en el reconocimiento y respeto de sus derechos. Las mujeres con su misma participación y práctica están abriendo puertas para ello, exigen se les respete y trate como iguales en todos los ámbitos: toma de decisiones, capacitación, formación, trabajo, etc.
- Los hombres estamos tomando conciencia de la equidad de género. En este Encuentro estamos muchos hombres con nuestras compañeras e hijos.

## 5. Sobre la metodología:

- El haber trabajado por mesas fue bueno, sobre todo porque cada uno escogimos de manera voluntaria el grupo de trabajo para participar. Esto permitió mayor participación durante las reflexiones.
- La manera de organizarnos en los grupos de trabajo no fue rígido, es decir cada grupo decidió la manera de organizarse internamente para hacer más eficaz sus reflexiones y participaciones. Por ejemplo, en un grupo se formaron subgrupos por idiomas y luego compartieron lo que cada uno reflexionó.

• Las traducciones simultáneas al tzeltal y tzotzil fueron importantes pues habíamos personas que no entendemos bien la 'castilla'.

# 6. Sobre los trabajos colectivos:

- Vemos que hay avances en los distintos trabajos colectivos que realizamos en nuestras comunidades y organizaciones: producción, servicios, salud, educación, organización y autogobierno. Donde más problemas tenemos es en la comercialización de nuestros productos.
- La unidad y la organización son una fuerza importante para avanzar. Nuestro trabajo necesita de mucha conciencia y corazón.
- En los colectivos practicamos el principio del 'mandar obedeciendo', pues nombramos a nuestros representantes que escuchan a todos y todas para hacer el trabajo. Practicamos la democracia.
- Somos todavía un 'río chiquito' pero en el futuro seremos un 'río muy grande' y recorreremos los mares del mundo. En nuestros trabajos colectivos está la semilla de la economía solidaria.

# II. RETOS Y DESAFÍOS

- Lo que estamos construyendo es un proceso y como tal, no está concluido, nos falta mucho por recorrer. Aunque hemos avanzado en nuestros trabajos y visión, tenemos todavía nuestras limitaciones, las cuales son un reto para seguir creciendo.
- Estamos construyendo procesos locales importantes, pero necesitamos ampliarnos, coordinarnos para 'hacer crecer más el río'.
- Otro de los retos más importantes es concretar la práctica del trueque, intercambio y
  comercio justo. Con el trueque podemos resolver algunas necesidades económicas
  pero no todas porque no producimos todo lo que necesitamos, seguimos necesitando
  del dinero para comprar lo que no producimos, entonces hay necesidad de producir
  para vender. Por eso, un reto importante es producir la mayoría de las cosas que
  consumimos, sobre todo si lo hacemos a nivel regional.
- Será importante realizar un diagnóstico de lo que producimos regionalmente para ver dónde hay posibilidades de impulsar el trueque y el intercambio, dando y recibiendo productos diferentes, ya que si producimos lo mismo, esta acción será imposible de realizar.
- Otro reto es mejorar la calidad de nuestras producciones, usando las tecnologías adecuadas: mejorar la calidad de la producción agrícola, pecuaria, artesanal, etc.
- Dar un seguimiento al Encuentro, informando sobre los avances de los procesos locales y regionales.
- Seguir construyendo la autonomía de los pueblos como paso importante para construir una sociedad nueva con justicia, democracia y libertad.